

CENTRO PENINSULAR EN HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES

– CEPHCIS –

Dra. María Carolina Depetris
Directora – desde septiembre 2023

Dr. Adrián Curiel Rivera
Director – de septiembre de 2015 a septiembre de 2023

De acuerdo con el Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023 de nuestra Máxima Casa de Estudios y del propio Centro, durante el 2023 se continuó realizando investigación de alto nivel y enfoque interdisciplinario en el ámbito de las ciencias humanísticas y sociales, y se siguieron desarrollando las actividades de docencia, extensión académica y difusión cultural.

Los académicos del CEPHCIS, hombres y mujeres, además de desarrollar sus proyectos individuales han participado o encabezado numerosos proyectos colectivos. A través de sus publicaciones, clases, dirección de tesis, tutorías y participación en los seminarios permanentes, han consolidado la presencia de este centro de investigación de la UNAM en el sureste mexicano. En septiembre del 2023, el CEPHCIS inicia un nuevo periodo con su primera directora, y se prepara para definir el rumbo, de acuerdo con el Plan de Desarrollo Institucional 2023-2027 de Centro.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del Centro está conformada por 32 académicos, hombres y mujeres; 18 son investigadores, cinco laboran como profesores (uno está comisionado en la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Mérida, como secretario general de dicha dependencia), y nueve técnicos académicos que realizan actividades de apoyo en diferentes áreas del CEPHCIS. En el 2023 esta entidad contó con tres académicos con cambio de adscripción temporal: una profesora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, una investigadora del Instituto de Investigaciones Filológicas y un investigador del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH).

Por lo que respecta al Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE), dos investigadores del Centro cuentan con el nivel D, nueve con el nivel C, tres con el nivel B y uno con el nivel A. Dos investigadoras contratadas por Artículo 51 del EPA reciben el estímulo por equivalencia al nivel B del PRIDE y el apoyo del Programa de Estímulos de Iniciación a la Investigación (PEI). De los profesores del CEPHCIS, uno cuenta con el nivel D, tres con el nivel C y uno con el nivel B, mientras que los técnicos académicos, tres tienen el nivel B y los seis restantes cuentan con el nivel C.

Doce investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII): dos en el nivel III, tres en el nivel II, seis en el I y uno más es Candidato. Los profesores del Centro, además de su labor docente, realizan una importante labor en el rubro de la investigación, por lo que tres de ellos están en el nivel I del SNII.

Durante el año que se informa, el Centro ha contado nueve becarios posdoctorales desarrollando proyectos de investigación relacionados con problemáticas propias de la región (dos de ellos con apoyo del CONAHCyT, a través de las Estancias posdoctorales por México, y siete con becas posdoctorales en la UNAM).

INVESTIGACIÓN

El Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales organiza su quehacer investigativo en dos programas académicos: Humanidades y Ciencias Sociales, en cuyo seno los académicos desarrollan proyectos individuales y colectivos en los campos de la antropología social, la ciencia política, los derechos humanos, la ecología, la etnología, la filosofía, la historia, el arte, la lingüística, la literatura y la sociología, entre otros.

Los académicos del CEPHCIS, hombres y mujeres, han participado o encabezado numerosos proyectos colectivos con financiamiento externo. En el 2023 se desarrolló un proyecto con financiamiento del CONAHCyT: Yucatec maya, variation in space and time (con apoyo del Fondo de Cooperación Internacional en Ciencia y Tecnología). Además, durante este periodo académicos del CEPHCIS desarrollaron cinco proyectos con financiamiento del PAPIIT: La construcción histórica de una región depredada: la cuenca transfronteriza de La Laguna de Términos (siglos XVIII-XX); Ficciones fundacionales de la identidad yucateca. Análisis del discurso patriarcal en el periódico peninsular el Museo Yucateco, 1841-1842; La defensa de los cenotes: violencia lenta y el derecho al agua en Yucatán; y Procesos de gobernanza para atender la vulnerabilidad social frente al Covid-19: alianzas y estrategias en la península de Yucatán. Por su parte, los proyectos: La importancia de la enseñanza del contexto sociopolítico local y nacional para las licenciaturas de las entidades foráneas de la UNAM; Laboratorio en políticas

públicas con enfoque territorial y Laboratorio ciencia tecnología y sociedad recibieron apoyo de PAPIME.

También se llevaron a cabo tres proyectos internacionales: Falsificaciones, fetiches y el futuro del museo; Diccionario biográfico de las izquierdas latinoamericanas, y Los procesos migratorios de los siglos XVII al XX en la Gran Cuenca del Caribe, con el Museo de Ontario, el Centro de Documentación e Investigación de la Cultura de Izquierdas (CeDInCI) y la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, respectivamente.

Los seminarios permanentes, todos ellos de corte inter y transdisciplinario, han sido un espacio importante para dar a conocer las investigaciones que se desarrollan en el CEPHCIS, así como en la articulación de la docencia con la investigación. Durante el 2023 sesionaron mensualmente los seminarios: Ciencia y complejidad del patrimonio cultural; Democracia, desarrollo y cambio social en el México contemporáneo; Etnobiología: patrimonio biocultural y diálogo de saberes; La construcción histórica de regiones depredadas; Poéticas y pensamiento: relaciones entre literatura y filosofía; Procesos socio-territoriales y urbano-ambientales en el Sureste mexicano; Representaciones sociales, género y vulnerabilidad; Tecnociencia y diferencia; Violencia social y derechos humanos; y Visiones, imaginarios y representaciones culturales, este último de reciente creación.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Durante el 2023 los académicos del CEPHCIS publicaron 24 capítulos de libros, tres introducciones, seis libros, cinco libros como coordinadores, 13 artículos, seis artículos en revistas electrónicas, tres editoriales, una nota de investigación, una opinión, tres reseñas y la coordinación académica de un número especial de una revista.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Los investigadores y profesores del CEPHCIS tuvieron estancias de investigación, asistieron a congresos, impartieron cursos, realizaron consulta de archivos, participaron en encuentros y diversas actividades académicas en Alemania, Brasil, Canadá, El Salvador, España, Estados Unidos, Francia, Italia, Guatemala, Portugal y el Reino Unido.

En cuanto al intercambio con instituciones de educación superior nacionales (IES), los académicos del Centro participaron en actividades llevadas a cabo en los estados de Campeche, Chiapas, Coahuila, Oaxaca, Ciudad de México, Veracruz y Tlaxcala, así como organizadas por la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas y las universidades autónomas de Yucatán, Campeche, Tlaxcala y del Carmen; la Asociación Mexicana de

Estudios Rurales, el Instituto José Luis Mora, el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), El Colegio de Michoacán, además de otras entidades de la UNAM localizadas en los campi foráneos.

Contamos también con la presencia de académicos de otros países (Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Colombia, Cuba, España, Estados Unidos) y provenientes de IES nacionales de estados como Chiapas, Campeche, Quintana Roo, Tabasco, quienes participaron en cursos de educación continua, conferencias, talleres, coloquios y seminarios organizados por el CEPHCIS.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante el 2023 se llevaron a cabo, de manera regular, los siete seminarios del CEPHCIS y tres más iniciaron actividades: Visiones, imaginarios y representaciones culturales; Procesos socio-territoriales y urbano-ambientales en el Sureste mexicano, y Ciencia y complejidad del patrimonio cultural. Entre las conferencias que se dictaron destacan Fray Antonio Alcalde, obispo de Yucatán (1761-1771); Viaje Beatnik: promesa de felicidad; El uso del lenguaje incluyente para eliminar violencias, y Vulnerabilidad y desigualdades en contexto de interculturalidad. El Coloquio UNAM en la Península tuvo su IX edición, con el título "La península de Yucatán en la encrucijada del siglo XXI: sociedad, cultura, territorio y medio ambiente". Junto con la Asociación de Egresados de la UNAM en Yucatán se llevó a cabo el concierto del Ensamble Vocal Mínimo y, en colaboración con ARTE UNAM, se realizó el montaje artístico *Entre el ritual y las ruinas*, resultado de un trabajo de investigación sobre el trazo de la casa maya. El Cuarteto Yucatán tuvo una presentación durante el año y también se exhibió la muestra de fotografía y documentos *La raíz africana en la Mérida de Yucatán, siglos XVI-XXI*, gracias a la colaboración del Colectivo Afromoots y un académico de la Unidad de Ciencias Sociales, Centro de Investigaciones Regionales de la Universidad Autónoma de Yucatán. En respuesta a la convocatoria emitida por la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior del Estado de Yucatán, el CEPHCIS participó en la Semana SIIDETEY. Se realizaron varias presentaciones de libros durante el año y participó también en la 11ª Feria Internacional de la Lectura de Yucatán.

DOCENCIA

Se refiere a la participación en programas de licenciatura y posgrado tanto de la UNAM como con instituciones nacionales o extranjeras. De ser posible, incluir el número de alumnos de posgrado formados por programa, así como el número de becarios. Describir las iniciativas y actividades de la formación de alumnos en el extranjero.

El CEPHCIS comparte con la ENES Mérida la responsabilidad de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Interculturales y es sede de la Maestría en Trabajo Social. Forma parte del Comité Técnico de la Cátedra Extraordinaria Rigoberta Menchú, del Comité Directivo del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC), y del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia.

Es entidad académica participante de la Licenciatura en Antropología que se imparte en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Promueve asimismo la enseñanza de idiomas mediante su Área de Lenguas, la cual sigue fortaleciéndose y ampliando la oferta de cursos de maya, español para extranjeros, francés, italiano, inglés y japonés. En el 2023 se ofreció por primera vez un curso de hebreo.

El Centro ofrece también, en el marco de su programa de Educación Continua, diplomados, talleres y cursos, los cuales son impartidos por investigadores y profesores del CEPHCIS y de otras instituciones de educación superior. Gracias a la modalidad a distancia y virtual, ha sido posible contar con la asistencia de participantes de varias entidades de la República y del extranjero. Durante el 2023 se recibieron los primeros estudiantes del Programa de Maestría en Estudios Políticos y Sociales de la Facultad de Ciencias Políticas, del cual el CEPHCIS es sede académica.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Departamento de Publicaciones del Centro planea y coordina las labores requeridas para que los trabajos originales se conviertan en materiales impresos, durante el 2023 se publicaron 10 títulos. Nuestra revista *Península* ha mantenido su periodicidad semestral, tanto en la versión impresa como digital.

Para dar a conocer las actividades académicas y de extensión cultural que organiza el CEPHCIS, se cuenta con la página de internet, el Boletín CEPHCIS, así como diversas redes sociales, lo que permite, además de tener una comunicación institucional abierta, difundir los valores de nuestra máxima casa de estudios desde la Península. Se observa un crecimiento sostenido en redes y se ha consolidado la presencia del CEPHCIS en Facebook. La plataforma Zoom y el canal de YouTube del Centro han sido de gran utilidad para ofrecer las actividades académicas que se realizan en modalidad híbrida, mientras que la transmisión en vivo de las actividades ha sido posible a través de Facebook Live. El incremento de las visualizaciones de nuestras actividades, así como el aumento del número de asistentes a las actividades en línea, han sido significativos.

La presencia del CEPHCIS en la prensa local, así como en radio, televisión y medios digitales ha tenido un aumento significativo, en el 2023 se han abierto nuevos espacios para dar a conocer el trabajo investigativo que se desarrolla en el Centro.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El CEPHCIS mantuvo estrechos lazos de vinculación institucional con entidades académicas locales, nacionales e internacionales, con instancias del gobierno municipal, estatal y federal, así como con asociaciones de la sociedad civil. Destaca su participación como miembro del Sistema de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del Estado de Yucatán (SIIDETHEY), y la colaboración cercana con la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior del Estado de Yucatán (SIIES). A nivel municipal, el Centro forma parte de la Red Inter Universitaria, a instancias de la Secretaría de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Mérida y del Consejo de Colaboración Municipal de las Mujeres del Instituto Municipal de la Mujer. Durante este año, se ha tenido mayor acercamiento con la Universidad Autónoma de Yucatán, la Universidad de las Artes de Yucatán, el CIESAS Unidad Regional Peninsular, entre otros.

Dentro de la propia UNAM, durante el 2023 el Centro participó activamente en las sesiones de la Red Universitaria de Representantes de Internacionalización (RURI), la Red Universitaria de Sustentabilidad (RUS), la Red de Educación Continua (REDEC), el Consejo de Dirección y el Comité de Vinculación del Campus UNAM Yucatán. Se han estrechado lazos con otras entidades del Subsistema de Humanidades, como el Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur (CIMSUR) y el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM). La colaboración con la ENES Mérida sigue fortaleciéndose y se han tendido puentes con la Coordinación General de Estudios de Posgrado de la UNAM, el Museo UNAM Hoy y también con otras dependencias de nuestra Universidad.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

El CEPHCIS es miembro de pleno derecho del Consejo Directivo del Campus UNAM Yucatán, el cual ha sesionado en diversas ocasiones para tratar distintos asuntos de su competencia. Participa, a través de su enlace, en el comité de Vinculación del Campus UNAM Yucatán.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En el 2023 las académicas del Centro recibieron varios premios y distinciones: una investigadora obtuvo la beca Special Grant Research Program otorgada por el Getty Research Institute para realizar una estancia de investigación, mientras que otra fue nombrada como Persona Orientadora Comunitaria, y también fue aceptada en el Re-

gistro Estatal de Investigadores e Investigadoras (promovido por la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior del Estado de Yucatán). Dos profesoras del CEPHCIS fueron distinguidas, una de ellas con el Mérito Universitario por 40 años de servicio, y la otra, con el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz que otorga nuestra Universidad.

INFRAESTRUCTURA

El CEPHCIS realiza sus actividades en tres edificios. La sede central, Ex Sanatorio Rendón Peniche, alberga cubículos para investigadores y profesores de carrera, las oficinas de las autoridades académicas y administrativas (incluida la UPA), el auditorio principal, la sala de videoconferencias y la biblioteca, que incluye el fondo reservado Rodolfo Ruz Menéndez. Se ha iniciado un proceso para reorganizar los espacios que permita dar mayor peso a la sede Rendón Peniche en el nuevo paisaje urbano del Parque de La Plancha.

